
新华社电 从索南达杰自然
保护站出发向北行进约１３公里，
就能看见一片广阔的湖泊， 可可
西里管理局称这片从无到有的湖
泊为新生湖。 面对着水体面积逐
年扩张的新生湖， 索南达杰保护
站站长赵新录眉头紧皱， “可可
西里变暖了， 但不敢断言祸福。”

２０１６年９月 ， 青海省水利部
门联合长江水利委员会首次对可
可西里重要湖泊进行水文水环境
考察。 考察结果显示， 保护区内
库赛湖、 海丁诺尔湖、 盐湖等３
个高原湖泊的面积均有扩大。

２０１６年１１月， 中国科学院青
海盐湖研究所对保护区内盐湖、

西金乌兰湖、 勒斜武旦湖等典型
盐湖进行了调查采样。结果显示，
保护区内盐湖较以往相比存在明
显的湖面扩张、水体淡化现象。

长期关注可可西里生态问题
的青海省气象科学研究所高级工
程师刘宝康表示， 青藏高原气候
呈现暖湿化趋势， 气温升高导致
冰川融水增加， 加之自然降水量
增多， 这是可可西里湖泊面积呈
现持续扩大趋势的主要原因。

刘宝康介绍 ， 自 ２００６年以
来， 可可西里地区湖泊面积一直
呈现持续扩大趋势。 盐湖湖水具
有腐蚀性， 盐湖面积扩张也会侵
蚀周边草原植被。

气候暖湿化或是主要原因
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《关于深化职称制度改革的意见》印发 可可西里无人区湖泊面积持续扩张

用人主体主导职称评审
新华社电 中共中央办公

厅、 国务院办公厅近日印发了
《关于深化职称制度改革的意
见 》， 要求克服唯学历 、 唯资
历、 唯论文的倾向 ， 并发出通
知， 要求各地区各部门结合实
际认真贯彻落实。

《意见》 分为六个部分共１８
条。第一部分是指导思想 、基本
原则和主要目标。第二至六部分
是改革任务。最后，《意见》对抓
好贯彻落实提出了明确要求。

《意 见 》提 出 ，力 争 通 过 ３
年时间，基本完成工程、卫生、农
业、会计、高校教师、科学研究等

职称系列改革任务； 通过５年努
力 ，基本形成设置合理 、评价
科学 、管理规范 、运转协调、服
务全面的职称制度。

《意见》 明确， 要完善职称
系列 ， 保持现有职称系列总体
稳定 ， 探索在新兴职业领域增
设职称系列 ， 职称系列可根据
专业领域设置相应专业类别 。
目前未设置正高级职称的职称
系列均设置到正高级。

《意见》 要求， 要重点考察
专业技术人才的职业道德 ， 突
出对创新能力的评价 ， 合理设
置职称评审中的论文和科研成

果条件 ， 对职称外语和计算机
应用能力考试不作统一要求 。
要进一步打破户籍 、 地域 、 身
份 、 档案 、 人事关系等制约 ，
畅通非公有制经济组织 、 社会
组织 、 自由职业专业技术人才
职称申报渠道。

《意见》强调，要加强职称评
审监督，严肃评审纪律 ，建立倒
查追责机制， 实行政策公开、标
准公开、程序公开、结果公开，打
击侵害专业技术人才利益等违
法行为。要发挥用人主体在职称
评审中的主导作用， 科学界定、
合理下放职称评审权限。

答 ： 按照 《意见 》 要求 ，
人社部将会同有关部门抓紧制
定配套措施 ， 分系列推进职称

制度改革 。 力争 ３年内完成工
程 、 卫生 、 农业 、 会计 、 高校
教师 、 技工院校教师等职称系

列改革任务， ５年内争取完成所
有系列职称制度改革任务。

据新华社

保持总体稳定 适时调整整合
人社部副部长汤涛就深化职称制度改革答记者问

中共中央办公厅、 国务院办公厅近日印发了 《关于深化职称制度改革的意见》。 人力资源和社会保
障部副部长汤涛接受新华社记者采访， 就 《意见》 贯彻落实等问题回答了记者的提问。

问： 《意见》 明确了哪些重点改革任务？

答 ： 在健全职称制度体系
方面 ， 《意见 》 提出保持现有
职称系列总体稳定， 适时调整、
整合， 探索在新兴职业领域增
设职称系列 。 职称系列可根据
专业领域设置相应专业类别 。
目前未设置正高级职称的系列
均设置到正高级 。 建立职称与
职业资格的对应关系 ， 取得职
业资格即可认定其具备相应系
列和层级的职称。

在完善职称评价标准方面，
《意见》 突出品德、 能力和业绩
导向 ， 把品德放在专业技术人
才评价的首位 ， 重点考察专业

技术人才的职业道德 ， 强化职
业操守和社会责任 。 强调以职
业属性和岗位需求为基础 ， 注
重考察专业技术人才的专业性、
技术性 、 实践性 、 创造性 ， 突
出对创新能力的评价 。 强调注
重考核专业技术人才履行岗位
职责的工作绩效 、 创新成果 ，
并向基层一线和作出突出贡献
的人才倾斜。

在创新职称评价机制方面，
建立以同行专家评审为基础的
业内评价机制 。 对特殊人才通
过特殊方式进行评价 ， 对基层
专业技术人才单独评价 。 进一

步打破户籍 、 地域 、 身份等制
约 ， 畅通职称申报渠道 。 打通
高技能人才与工程技术人才职
业发展通道 。 推进职称评审社
会化 。 严肃评审纪律 ， 加强评
审监督。

在改进职称管理服务方式
方面 ， 《意见 》 明确提出科学
界定、 合理下放职称评审权限，
发挥用人主体在职称评审中的
主导作用 。 对于开展自主评审
的单位 ， 政府不再审批评审结
果， 改为事后备案管理。 同时，
建立职称评价服务平台 ， 探索
跨区域职称互认。

问： 《意见》 在完善职称评价标准方面提出了哪些具体举措？

答 ： 《意见 》 围绕品德 、
能力和业绩三个方面 ， 提出一
系列具有突破性的改革措施 ：
一是坚持德才兼备， 以德为先。
实行学术造假 “一票否决制 ”，
通过违纪违规行为取得的职称
一律予以撤销。

二是合理设置论文和科研
成果条件 。 对实践性 、 操作性
强， 研究属性不明显的职称系
列 ， 可不作论文要求 ； 探索以
其他成果形式替代论文要求 ；

推行代表作制度 ， 重点考察成
果质量， 淡化论文数量要求。

三是对职称外语和计算机
应用能力考试不作统一要求 。
确实需要评价外语和计算机水
平的 ， 由用人单位或评审机构
自主确定评审条件。

四是突出评价业绩水平和
实际 贡 献 。 增 加 技 术 创 新 、
专利 、 技术推广、 标准制定等
评价指标权重 ， 注重考察经济
效益和社会效益 。 作出重大贡

献的专业技术人才 ， 可直接申
报高级职称 。 对引进的海外高
层次人才和急需紧缺人才 ， 放
宽资历 、 年限等条件限制 ， 建
立职称评审绿色通道。

五是向基层一线倾斜 。 对
在艰苦边远地区和基层一线工
作的专业技术人才 ， 不作职称
外语和计算机应用能力要求 ，
淡化或不作论文要求 ； 对长期
在一线工作的专业技术人才 ，
适当放宽学历和任职年限要求。

问： 《意见》 在下放职称评审权限方面有哪些措施？

答： 为进一步简政放权、转
变政府职能，《意见》提出政府部门
要加强宏观管理 ， 加强公共服
务， 加强事中事后监管，减少审批
事项，减少微观管理，减少事务性
工作。发挥用人主体在职称评审
中的主导作用，科学界定 、合理
下放职称评审权限，逐步将高级

职称评审权限下放到符合条件
的市地和社会组织， 推动高校、
医院、科研院所、大型企业和其
他人才智力密集的企事业单位按照
管理权限自主开展职称评审。

职称评审要化繁为简 ， 按
照 “于法周全 、 于事简便 ” 的
原则 ， 科学合理地设置评价条

件和 程 序 ， 减 少 交 叉 评 价 和
“多头” 评价， 让专业技术人才
少跑腿、 少填表、 少准备资料，
减轻人才 “被评价 ” 的负担 。
同时， 要避免 “一放就乱”， 对
于不能正确行使评审权 、 不能
确保评审质量的 ， 将暂停自主
评审工作直至收回评审权。

问： 《意见》 在加强职称评审监管方面有哪些措施？

答： 一是完善各级职称评审
委员会核准备案管理制度； 二是完
善评审专家遴选机制； 三是健全

职称评审委员会工作程序和评
审规则 ； 四是建立职称评审公
开制度 ； 五是建立职称评审回

避制度、 公示制度和随机抽查、
巡查制度 ； 六是严禁社会组织
以营利为目的开展职称评审。

问： 请您谈谈对贯彻落实 《意见》 有什么具体部署？

期间暂停此类项目网签

新华社电 上海市住建委7日
晚间表示， 该部门会同相关部门
对上海商业办公项目进行集中清
理核查， 在此期间暂停此类项目
网上签约。

上海市住建委透露， 近期关
于上海商业办公项目违规销售、
擅自改建的投诉大量增加。 经有
关部门调查发现， 上海市部分商
业办公项目存在较为严重的擅自
改变房屋单元空间分割、 私自接
通燃气管道等改变房屋使用性质
情况， 使得房屋结构、 消防等存
在安全隐患。 同时， 一些项目还
在销售中进行虚假宣传， 严重误

导购房人。
戴德梁行中国区投资及顾问

服 务 部 董 事 总 经 理 叶 建 成 分
析 ， 2016年上海住宅市场一直
保持白热化状态， 住宅物业在投
资市场中占有一席之地， 而随着
政 策 不 断 从 严 ， “ 资 产 荒 ”
开始蔓延到商办大宗交易市场，
交易类型以服务式公寓、 商业物
业为主。 叶建成认为， 位于上海
核心或新兴区域的写字楼和服务
式公寓等资产依然是未来的投资
热点， 上海市住建委此举意在保
障购房人的合法权益， 规范市场
秩序。

上海集中清查商业办公项目

新华社电 记者８日从西安市
旅游局获悉， 西安将在全市范围
内开展 “厕所革命”， 推行厕所
“所长制”。

西安市在对近年来城市公厕
建设进行详细摸底的基础上， 制
定工作方案， 通过政策引导、 资
金补助、 标准规范等手段， 努力
实现公共区域、 旅游景区、 交通
集散点、 乡村旅游点、 餐馆、 娱
乐场所、 休闲步行区的厕所全部
达到国家标准， 并达到 “数量充
足、 干净无味、 使用免费、 管理
有效” 的要求。

同时， 西安将在全市推行厕

所 “所长制”。 对公共区域城市
公 厕 和 旅 游 厕 所 采 取 购 买 服
务 、 以商养厕 、 设立公益岗位
等方式进行日常管理。 鼓励承包
经营、 由大中型企业冠名赞助，
或授予商业广告经营权等方式，
推动厕所管理创新。 推广聘用保
洁公司管理的做法， 实行专业化
管理。 继续将旅游厕所建设标准
纳入Ａ级旅游景区、 星级饭店评
定内容， 厕所不达标的， 一票否
决。 对已评为Ａ级旅游景区、 星
级饭店的， 在复核中旅游厕所不
达标的， 将视情降低Ａ级、 星级
等级。

西安推行厕所“所长制”

1月8日， “大城小爱” 公益团体的志愿者们在余姚火车站为回乡
的外来务工人员表演节目。 当日， 浙江省余姚市 “大城小爱” 爱心公
益团体的志愿者们来到余姚火车站， 为提前回乡过年的外来务工人员
提供网上购票、 搬运行李、 赠送水果矿泉水等服务， 让乘车回乡的外
来务工人员踏上温暖回家路。 据余姚火车站工作人员介绍， 今年往云
贵川方向回乡的客流人数在元旦后就开始快速增长， 较往年春节回乡
客流启动更早， 铁路客运提前迎来了春运回乡客流。 新华社发

爱心志愿者温暖回家路


